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СУДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС 
«ЗВЕЗДА» СТАНЕТ ПЕРВОЙ В РОССИИ 
ВЕРФЬЮ КРУПНОТОННАЖНОГО  
СУДОСТРОЕНИЯ МОЩНОСТЬЮ  
ПЕРЕРАБОТКИ ДО 330 ТЫС. ТОНН 
МЕТАЛЛА В ГОД

➔

НА ГРАЖДАНСКОЙ СЛУЖБЕ Дальневосточ-
ный судостроительный кластер создается по поручению 
президента России на базе ОАО «Дальневосточный центр 
судостроения и судоремонта» (ДЦСС), его ядром станет 
новый судостроительный комплекс «Звезда» в г. Боль-
шой Камень. Проект предусматривает масштабное новое 
строительство производственных корпусов, также плани-
руется использовать и существующие мощности завода.

Одним из преимуществ завода «Звезда», благодаря 
которому он был выбран как плацдарм для создания кла-
стера, является то, что это действующее предприятие, вы-
полняющее государственный оборонный заказ, с мощно-
стями, стоимость которых оценивается в 5,5 млрд руб. Так-
же новая судоверфь «Звезда» сможет воспользоваться 
технологиями, ресурсами и базой Морского института 
ДВГТУ. Но, вероятно, главная причина в том, что верфь с 
сухим доком располагается вблизи маршрутов транспор-
тировки нефти и газа, что позволит построенным судам без 
дополнительных перегонов сразу включаться в работу.

Начинало проект ОАО «Объединенная судостроитель-
ная корпорация» (ОСК), но за почти пять лет — с 2010 го-
да — эта компания не смогла найти инвестора. В этом еще 
в апреле признавался журналистам руководитель ОСК 
Алексей Рахманов. По его словам, изначально было понят-
но, что «частных денег найти под этот проект практически 
невозможно: «Поэтому мы отдавали себе отчет, что госу-
дарство, наверное, в этом должно участвовать». В резуль-
тате компания, по данным Счетной палаты, с 2010 года по-
тратила к концу 2014 года на «Звезду» 20,6 млрд руб.— 
преимущественно из средств краткосрочных займов, при-
том что в 2013 году проект оценивался в 111 млрд руб.

Затем к созданию кластера было решено привлечь кон-
сорциум компаний ОАО «НК ”Роснефть“» и ОАО «Газпром-
банк» (в лице совместного предприятия ЗАО «Современные 
технологии судостроения». 21 июля 2014 года президент 
подписал указ о продаже контрольного пакета (75% минус 
две акции) ОАО «Дальневосточный центр судостроения и 
судоремонта» (ДЦСС, на 100% принадлежавший ОАО ОСК) 
ЗАО «Современные технологии судостроения». 25% плюс 
одна акция остаются у ОСК. Оперативное управление ДЦСС 
перешло к компаниям, наиболее заинтересованным в соз-
дании офшорной техники для освоения шельфа.

К настоящему моменту консорциум завершил вхожде-
ние в ДЦСС. И, похоже, смог найти и частного инвестора, 
и федеральные средства.

Во время встречи с главой правительства Дмитрием 
Медведевым 14 августа глава «Роснефти» Игорь Сечин 
пообещал, что о ходе создания кластера и переговорах с 
зарубежными партнерами будет рассказано 3–5 сентября 
во время Восточного экономического форума. Но многое 
понятно уже сейчас.

Судостроительный комплекс «Звезда» станет первой в 
России верфью крупнотоннажного судостроения мощно-
стью переработки до 330 тыс. тонн металла в год. Проект 
реализуется в три очереди: первая обеспечит строительство 
среднетоннажных судов и морской техники, на втором этапе 
будут введены в эксплуатацию сухой док и производствен-
ные цеха полного цикла для производства крупнотоннаж-

ных судов и морской техники, включая танкеры и танкеры-
газовозы высокого ледового класса и буровые платформы 
различных типов. Реализация третьей очереди подразуме-
вает запуск производства офшорного судостроения в бухте 
Пяти Охотников. По завершении строительства СК «Звез-
да» будет выпускать танкеры водоизмещением до 350 тыс. 
тонн, газовозы до 250 тыс. куб. м, суда ледового класса, 
специальные суда спусковым весом до 29 тыс. тонн, эле-
менты морских платформ и другие виды морской техники.

ГОЛЛАНДИЯ И ЮЖНАЯ КОРЕЯ Нынешнее 
состояние дел и перспективы проекта обсуждались на сове-
щании 2 июля в Большом Камне с участием председателя 
правления ОАО «НК ”Роснефть“» Игоря Сечина, министра 
РФ по развитию Дальнего Востока Александра Галушки, гу-
бернатора Приморского края Владимира Миклушевского. 
Констатируя завершение вхождения «Роснефти» и Газ-
промбанка в ДЦСС, председатель правления ОАО «НК ”Рос-
нефть“» Игорь Сечин отметил: «С этого момента наша за-
дача — активизировать работу по реализации проекта». 
Присутствовали и представители потенциального инвестора 
— голландской судостроительной компании Damen Shi-
pyards Group. У голландцев огромный опыт в судостроении: 
в год компания производит около 160 судов на 32 верфях по 
всему миру (Голландия, Польша, Румыния, Китай, Дубай, 
Сингапур, Куба, ЮАР), оборот компании — около €2 млрд.

Эксперты между тем полагают, что с технологической 
точки зрения оптимальным партнером могли бы стать юж-
нокорейские компании, которые производят лучшие в ми-

ре газовозы. У Южной Кореи есть интересные собствен-
ные технические разработки, для корейских компаний ха-
рактерна высокая технологическая дисциплина, говорит 
ведущий эксперт Союза нефтепромышленников, генди-
ректор «ИнфоТЭК-Терминала» Рустам Танкаев.

Инвесторы, которые согласятся войти в проект, будут 
работать на новых условиях, которые формируются в рам-
ках действующего закона о территориях опережающего 
социально-экономического развития Дальнего Востока и 
создаваемого свободного порта Владивосток. По словам 
министра по развитию Дальнего Востока Александра Га-
лушки, «создаются меры, направленные на снижение ри-
сков и увеличение доходности инвестиций». «Наша рабо-
та — быть суверенным защитником инвестора, действуя 
в интересах развития экономики и территории. Общая 
формула — большой российский рынок плюс благопри-
ятные условия инвестирования в обмен на создание про-
изводства в России»,— пояснил господин Галушка.

Технологическим консультантом по проекту уже высту-
пает германская компания IMG Ingenieurtechnik und 
Maschinenbau GmbH, занимающаяся разработкой и реа-
лизацией проектов по перевооружению и модернизации 
производств в судостроении, машиностроении, изготов-
лении металлоконструкций.

Скорее всего, к проекту будут привлечены и совмест-
ные предприятия «Роснефти» с компанией General Electric 
— Rig Research Pte. Ltd, которая является одним из миро-
вых лидеров по внедрению энергоэффективных решений 
в различных отраслях, и стопроцентная «дочка» совмест-

ного предприятия прикладной инженерный и учебный 
центр «Сапфир», базирующийся в г. Санкт-Петербурге.

СУВЕРЕННОЕ СУДОСТРОЕНИЕ По состоя-
нию на сегодняшний день в ДЦСС начато создание инжи-
нирингового центра, который сначала будет заниматься 
разработкой рабочей конструкторской документации и 
технологической подготовкой производства. В дальней-
шем его задачей будет проектирование судов и морской 
техники полного цикла, в том числе арктического класса. 
Уже сформирована структура центра, проработан меха-
низм кооперации с российскими и зарубежными кон-
структорскими организациями по его запуску.

С точки зрения технологической, по мнению господина 
Танкаева, СК «Звезда» пойдет не по «китайскому» пути 
развития, когда копируются существующие, например, 
американские технологии, а затем в них вносятся коррек-
тировки в соответствии с требованиями сегодняшнего дня. 
Российские судостроители при создании кластера будут 
использовать собственные разработки, предполагает экс-
перт и отмечает, что это однозначно лучше, так как позво-
лит создавать суперсовременную технику для разработки 
шельфа, а не натыкаться на ошибки и недочеты старой. Эти 
технологии, по мнению господина Танкаева, будут и разра-
батываться, и использоваться параллельно с Дальнево-
сточным и Мурманским судостроительными кластерами.

Строительство судоверфи «Звезда» — это импорто-
замещение в самом широком смысле слова, отмечает Ру-
стам Танкаев: создание отечественного оборудования для 

РОЖДЕНИЕ СВЕРХНОВОЙ «ЗВЕЗДЫ» «РОСНЕФТЬ»  
СОЗДАЕТ НА БАЗЕ СУДОВЕРФИ «ЗВЕЗДА» НОВОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ — ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫЙ ЦЕНТР 
СУДОСТРОЕНИЯ И СУДОРЕМОНТА. КОМПАНИЯ НЕ ТАК ДАВНО ПРИСОЕДИНИЛАСЬ К ПРОЕКТУ,  
НО УЖЕ НАШЛА ПОТЕНЦИАЛЬНОГО ИНВЕСТОРА И РЕШАЕТ ВОПРОС О ГОСУДАРСТВЕННОЙ  
ПОДДЕРЖКЕ ПРОЕКТА. ОЛЬГА КУЧЕРОВА
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